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中韩足球俱乐部全面对抗
，

中方竟
无一胜绩

，

甚至连一场平局也求而不得
，

这无异于给刚刚结束
34

年恐韩噩梦的
中国足球泼了一盆冷水

。

和圈内人承认
落后的理性态度相比

，

球迷们似乎更加
无厘头

，

许多人把中国俱乐部的落败归
于央视的直播上

。

不信到网路上去走一
遭

，

持该观点的网民还着实不少
。

这当然只能算是一句玩笑
，

但我看
也不是没有一点点道理

。

盖央视一直播
，

关注度就大了
；

关注度一大
，

球员们的想
法就更多了

；

想法一多
，

在场上的发挥可
能就会打些折扣

。

再加上和对手相比
，

本
身实力就处于下风

，

如此一来
，

输球的概
率就大了

。

央视也是倒霉
，

偏偏要选择这
一轮解除

“

禁播
”，

迟一点或早一点
，

他们
大概都不会被球迷拿来当做输球的借
口

。

和中国的许多体育项目相比
，

足球
向来是不缺少关注的

，

他们缺少的只是
精彩和赢球

，

以及球员正确的踢球态度
，

所以有时媒体晾一晾中国足球
，

是有好
处的

。

君不见
，

央视一屏蔽
，

中国足球就
来劲了

，

就创造历史了
。

这当然是一种巧合
，

但也不仅仅是

一种巧合
。

类似的事情在其他体育项目
亦司空见惯

。

中国女子冰壶队在缺少关
注的时候

，

打得多好啊
，

但随着曝光度
的增加

，

她们就陷入了困惑
。

去年世锦
赛夺冠

，

有网友激动地喊
：“

娶妻当如王
冰玉

”，

我就感觉不好
。

面对这么狂热的
吹捧

，

作为
20

出头的小姑娘
，

王冰玉们
没有一点膨胀

，

是不可能的
。

果然
，

温哥
华冬奥会

，

她们的发挥就不甚理想
，

本
届世锦赛更是差了许多

。

外籍主教练批
评中国姑娘不知道享受比赛

，

只想着取
得好成绩

。

批评是有道理的
，

但他一定
体验不到为

13

亿人打球是个什么感
觉

。

大诗人李白有诗云
：

古来圣贤皆寂
寞

。

我不认为
，

他仅仅是在说气话
。

古来
成大事业者

，

都需耐得住寂寞
。

但现代社
会

，

成大事业者
，

不仅要耐得住寂寞
，

还
要能经得起喧嚣

。

心中有定力
，

方能不被
外界的关注所干扰

。

环视当今体坛
，

所有
的巨星都要走过这样的心路历程

，

否则
他也成不了人中翘楚

。

中国足球
、

中国女
子冰壶队在寂寞时

，

尚能前行
，

万众瞩目
之下

，

却陷入迷惘
，

那不是因为别的
，

正
是他们的内心还不够强大

。

古来圣贤皆寂寞
■

刘颖余

声音

●

换帅
3

月
25

日
，

国家体育总局
排球管理中心在北京正式宣布

，

由天津女排主教练王宝泉接替
蔡斌

，

出任中国女排国家队主教
练

。

———

8

年内率队七夺联赛冠
军

，

王宝泉显然有足够的实力和理
由出任国家女排主帅

。

临阵换帅
，

不
如从长计议

，

排管中心此次的决断
应属明智

。

北京时间
3

月
25

日凌晨
，

国
际滑联花样滑冰世锦赛在意大利
城市都灵结束了第二个比赛日

。

在
双人自由滑比赛过后

，

中国名将庞
清
/

佟健以稳健的发挥夺得了最
终的冠军

，

德国组合萨维琴科
/

索
尔科维和俄罗斯组合川口悠子

/

斯米尔诺夫分别获得银牌和铜牌
，

另一对中国名将张丹
/

张昊排名
第五

。

———

和申雪
/

赵宏博同处一个
时代

，

不知道庞清
/

佟健是否有
“

既
生瑜

，

何生亮
”

之叹
。

希望这对中国
花滑之花此次在都灵的绽放

，

不是
他们职业生涯的绝唱

。

虽然这对组
合的年龄加起来已经超过

60

岁
，

但
所有热爱他们的人还是希望他们能
够继续滑下去

，

一直滑到
2014

年的
索契

。

3

月
23

日
、

24

日
，

中韩俱乐部
在亚冠联赛中迎来全面对抗

，

中国
球队竟无一胜绩

。

结果分别是
：

北京国安
1

比
3

不敌城南一
和

；

河南建业
0

比
2

不敌水原三星
；

长春亚泰
1

比
2

不敌全北现代
；

山
东鲁能

0

比
1

不敌浦项制铁
。

———

国家队结束
34

年恐韩历
史

，

不等于中国足球从此不再恐韩
。

此次中韩俱乐部对决的结果说明了
一切

。

(

刘君
)

七
日

E-mail:grrbty@sina.com
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■

本报记者李元浩
2005

年
4

月
，

当丁俊晖在斯诺克
中国公开赛中一路击败艾伯顿

、

傅家
俊

、

达赫迪和亨德利等众多名将
，

夺得
冠军奖杯时

，

曾有英国媒体刊出这样
的标题

———“

中国将垄断斯诺克运
动

。 ”

然而
，

5

年过去了
，

当新一届的斯
诺克中国公开赛即将在北京拉开帷幕
时

，

拥有众多爱好者和参与者的中国
斯诺克运动

，

距离
“

垄断
”

的标准似乎
还相差甚远

……

能否在有效保持民众参与热情的
基础上

，

打造出适合中国国情的斯诺克
人才培养体系和相应的斯诺克文化氛
围

，

将是中国斯诺克运动走向成功的关
键

。

发展受阻
斯诺克运动

“

一路向东
”

回忆起自己在英国的学球生活
，

丁
俊晖最怀念的还是谢菲尔德的斯诺克
学院

。

在那里
，

丁俊晖在一次次的瞄准
和出杆中

，

告别了青涩的少年时代
，

书
写着痛并快乐着的斯诺克人生

……

而
位于谢菲尔德的克鲁斯堡大剧院

，

更是
因为承办斯诺克运动的最重要赛
事

———

世界锦标赛
，

而被视为斯诺克运
动的

“

精神家园
”。

其实
，

在几乎所有斯诺克选手看
来

，

英伦三岛都是他们心目中的
“

圣
地

”。

虽然斯诺克运动在
19

世纪晚期起
源于驻扎在印度的英国陆军中

，

但通过
英式台球冠军约翰

·

罗伯特
（

他在印度
旅行时见到了斯诺克玩法并将其带回
国内

），

斯诺克运动迅速在英伦三岛兴
盛起来

，

并逐渐流传到世界各地
……

时至今日
，

斯诺克运动的
“

黄金时
期

”

仍令人激情澎湃
———

1985

年世锦
赛决赛

，

尽管两位选手鏖战到凌晨
，

但
仍有近

1850

万
（

相当于当时英国总人
口的三分之一

）

观众通过电视转播看
到了丹尼斯

·

泰勒举起奖杯庆祝的场
景

……

“

当时
，

斯诺克在英国非常流行
，

成

为仅次于足球的拥有第二多观众的运
动

。 ”

世界斯诺克赛事总监迈克
·

甘利
曾如此动情地回忆

。

然而
，

随着时代的发展
，

特别是其
它体育项目商业化进程的加快

，

斯诺克
过度集中于英伦三岛的局限

，

使得这项
运动的发展遭遇到了瓶颈

。

在上世纪八
九十年代斯诺克运动最辉煌的时期

，

除
了英伦三岛的选手

，

南非
、

加拿大
、

马耳
他

，

甚至泰国都拥有一大批高手
。

而在
本赛季斯诺克世界排名前

32

位的选手
中

，

只有
4

名非英国选手
。

世界斯诺克协会主席巴里
·

赫恩在
谈到这一问题时指出

：“

赞助商流失
、

排
名赛数量缩水

、

球员收入减少
、

观众老
龄化都是斯诺克改革需要解决的问题

。

不过相比之下
，

斯诺克不够国际化
，

才
是这项运动的痼疾

。 ”

近年来
，

随着以丁俊晖
、

傅家俊为
代表的中国选手的崛起

，

处于十字路
口的斯诺克运动再次将目光投向了
曾经的起源地

，

投向了东方
，

投向了
中国

……

正因如此
，

世界斯诺克运动将越来
越多的精力放在了中国市场

———

斯诺
克中国公开赛

、

上海大师赛
、

庞汀斯公
开赛等职业赛事纷纷落户中国

；

越来越
多的中国选手走出国门

，

来到英国学习
训练

。

丁俊晖
、

梁文博和傅家俊
，

占据着
国际排名前

32

位中
4

个非英伦选手的
三席

……

文化认同
“

舶来品
”

亟待
“

生根发芽
”

世界斯诺克运动界将中国视为推

广
“

主战场
”，

极具潜力的中国市场无疑
是决定性因素

。

对于中国斯诺克运动而
言

，

如何更好地抓住这一发展契机
，

进
一步加强基础修炼

“

内功
”，

尽快形成具
有中国特色的斯诺克文化

，

将是推动中
国斯诺克运动发展的关键

。

在近几年的一系列国际大赛中
，

丁
俊晖

、

傅家俊甚至是梁文博等新老选手
均有过不俗表现

，

丁俊晖还先后夺得过
四次排名赛冠军

，

但斯诺克运动在国内
的发展却并未迎来质的飞跃

———

一方
面是多达

5000

万的台球爱好者和参与
者

，

一方面却是除了丁俊晖
、

梁文博和
傅家俊之外

，

同赴英伦参赛的其余
6

名
中国选手排名都在

64

名之外
，

随时有
降级危险

……

对此
，

中国台协副秘书长张晓冬认
为

，

要想打造中国斯诺克的
“

集团优
势

”，

除了人才培养方面的努力
，

尽快形
成良好的斯诺克文化氛围同样重要

。

尽
管近几年斯诺克运动在中国发展很快

，

但作为一件
“

舶来品
”，

斯诺克运动中所
蕴含的文化内涵

，

并不是所有的球迷都
能很快理解

，“

如在去年的中国公开赛
中

，

依然出现了少数观众在观赛时违规
使用手机和照相机的行为

……”

常年在英国打球的傅家俊在接受
采访时曾表示

，

斯诺克更多的是追求一
种球手对自我身心的控制和调度

，“

需
要球手学会绅士

、

优雅
、

沉静
。 ”

“

一项运动的流行
，

往往附带其文
化内涵的潜移默化

。

如果不能充分理解
其内涵

，

是很难真正参与和享受其中
的

”，

北京社科院体育文化研究中心主
任金汕如是说

，“

只有培育出属于我们
自己的斯诺克文化

，

才是斯诺克运动在
中国真正走向成熟的开始

。 ”

绽放

恐韩

北京时间
3

月
26

日
，

2010

年
女子冰壶世锦赛在加拿大的斯威
夫特卡伦特继续进行

，

中国队迎战
循环赛倒数第二个对手美国队

。

最
终中国队没能延续此前的良好状
态

，

在第十局提前认输以
5

比
9

不
敌美国队

，

终结四连胜
。

中国队目
前的战绩是

5

胜
5

负
，

由于加拿
大

、

苏格兰
、

德国和瑞典的胜场都
在

7

场以上
，

这样中国队即使最后
一轮战胜瑞典队

，

也无法晋级
四强

。

———

中国女子冰壶队确是
曾经的世锦赛冠军

、

冬奥会季
军

，

但如果把自己的位置摆得
过高

，

她们可能还会继续迷失
下去

。

迷失
■

本报记者孙喜保
休斯敦火箭队距离季后赛的大门越来越

远
，

虽然目前还存在一线希望
，

但只有理论
上的可能性

。

截至
3

月
26

日
，

火箭队以
36

胜
35

负的
战绩列西部第十位

，

落后第
8

名的开拓者
6

个场次
，

在联赛还剩
11

场的情况下
，

火箭队
要想进入季后赛

，

除非奇迹从天而降
。

虽然
火箭队主教练阿德尔曼在

23

日表示
，

球队要
在后面的比赛中争取获得

7

场胜利
，

但从本
赛季火箭队的表现来看

，

这几乎成为不可能
完成的任务

。

本赛季火箭队到目前为止
，

胜率不足
51%

，

后面
11

场比赛即使按
照

51%

来算
，

火箭队最多还
能赢

6

场
。

火箭队后面的
11

个对手中
，

包括湖人
、

爵士
、

凯尔特人等强队
，

而且主场
少于客场

。

从对手情况来看
，

目前分列西部
6

、

7

、

8

位的雷
霆

、

马刺和开拓者分别领先
火箭队

7.5

场
、

6.5

场和
6

场
，

即使各支球队在后面的
比赛中输掉其中的一半

，

而
火箭保持全胜

，

火箭队也不
会追上

。

这个时候再坚持能
进季后赛的说法

，

对于火箭
队来说不免有些可笑

。

就连球队大前锋
、

一向
对球队充满信心的斯科拉在
25

日负于雷霆队的比赛后

也改口称
，

目前球队进入季后赛的希望已经
渺茫

。

主教练阿德尔曼也已经不抱希望
，

只
愿球队能够尽力打好后面的比赛

，

不要辜负
球迷们的期望

。

NBA

官网在
3

月
25

日发表文章称
，

西
部前

8

名球队目前基本确定
：

湖人
、

小牛
、

掘
金

、

爵士
、

太阳
、

雷霆
、

马刺和开拓者
。

官网
称

，

即使前
8

名的球队之间会发生一些名次
变化

，

但这已经不会影响西部参加季后赛的
队伍

，

而像火箭这样的队伍只能充当搅局者
的角色

，

可以在一定程度上改变前
8

名之间
的名次

，

但已经无力进入季后赛
。

上赛季
，

火箭队闯进了西部半决赛
。

本赛
季

，

火箭队之所以落到目前这个地步
，

最主
要原因还在于伤病过多

。

尤其是两名主要球
员姚明

、

麦蒂因伤缺阵几乎整个赛季
，

再加
上阿里扎

、

洛瑞
、

巴蒂尔等相继受伤
，

让球队
实力大损

。

对于火箭队来说
，

虽然本赛季已经没有
太多的目标

，

但也为下赛季的崛起奠定了不
错的基础

。

不仅将伤员麦蒂交易至尼克斯
，

甩
掉了一个大包袱

，

还从国王队得到马丁等球
员

，

再加上在本赛季经过锻炼的巴丁格
、

安德
森等角色球员逐渐成熟

，

一旦下赛季姚明伤
愈复出

，

火箭队还是有希望获得不错的成绩
。

火箭季后赛梦想几近破灭
本报北京

3

月
26

日电
（

记者李元浩
）

阳
春三月

，

世界各地的围棋精英再度汇聚北京
，

为世界围棋的又一个冠军奖杯展开激烈争
夺

。

3

月
27

日
，

第八届春兰杯世界职业围棋
锦标赛在中国棋院正式打响

，

共有
24

名顶尖
高手展开角逐

。

作为目前为止唯一一项由中国内地出资
主办的世界职业围棋大赛

，

春兰杯与日本主
办的富士通杯

、

丰田杯
，

韩国主办的
LG

杯
、

三星杯
、

BC

卡杯
，

中华台北主办的应氏杯并
称为世界职业围棋七大杯赛

。

春兰杯的冠军
奖金高达

15

万美元
。

春兰杯创办于
1999

年
。

在前
7

届比赛
中

，

韩国共夺得
4

次冠军
，

中国夺得
2

次冠
军

、

日本夺得
1

次冠军
。

在上届比赛中
，

中
国棋手常昊九段

2

比
0

击败韩国的李昌镐
九段

，

夺得自己职业生涯的第一个春兰杯
冠军

。

本届比赛
，

中国凭借东道主之利以及
上届有

7

人进入
8

强的战绩再次获得人数
优势

，

共有常昊
、

孔杰
、

古力
、

谢赫
、

孙腾宇
、

王檄
、

邱峻
、

陈耀烨
、

胡耀宇
、

古灵益等
10

人参赛
，

其中古灵益与孙腾宇是首次参加
世界大赛本赛

。

韩国棋院和日本棋院的参
赛名额均为

5

人
，

韩国队由李昌镐
、

李世
石

、

崔哲瀚
、

姜东润和许映皓组成
；

日本队
则派出山下敬吾

、

井山裕太
、

依田纪基
、

赵
治勋和结城聪出战

。

其余
4

个参赛席位分
属中华台北的周俊勋

、

林至涵
，

匈牙利的莫
罗和美国的江鸣久

。

在提前公布的种子棋手名单中
，

中国棋
手占据

7

席
，

李昌镐成为种子棋手中唯一一
名非中国棋手

。

对此
，

中国围棋队总教练俞斌

解释说
：“

春兰杯上届
8

强直接成为本届种
子

，

因为上届中国队有
7

人进入
8

强
，

所以获
得

7

个名额
。

至于是哪
7

个人则由棋院来指
定

。

其中孙腾宇是因为去年获得了阿含
·

桐山
杯冠军

，

所以特别奖励他这次获得春兰杯的
种子资格

。 ”

面对强敌
，

主场作战的中国棋手显得非
常低调

。

卫冕冠军常昊在接受采访时表示
：

“

比赛还需要一场场去下
，

每个对手都不容忽
视

。 ”

对于刚刚在农心杯输过的对手李昌镐
，

常昊笑言
：“

希望能早点碰到他
……”

春兰杯围棋赛今日开赛

■

本报记者孙喜保
毫无疑问

，

在未来的很长一段时间里
，

王
宝泉都将会是人们关注的焦点

，

就像当初人
们关注陈忠和与蔡斌一样

。

因为他是中国女
排主教练

。

不管他适不适应
，

这都将会作为一种事
实存在

。

由于此前王宝泉一直在天津队担任主教
练

，

记者与之打交道不多
，

算上
3

月
25

日的
媒体见面会

，

仅有三次
，

电话倒还通过几次
。

印象最深的一幕还是在去年的女排联赛总决
赛后

，

天津主场战胜上海
，

夺得冠军
，

王宝泉
和上海队教练张立明依照惯例坐在新闻发布
会的现场接受记者采访

。

记得王宝泉当时虽
然有些激动

，

但仍然保持着谦虚和真诚的态

度
，

认认真真回答记者们的提问
，

即使在对手
主教练面前也没有丝毫骄傲的情绪流露

。

其实
，

在记者几次电话采访中
，

王宝泉即
使再忙

，

每次也都尽量满足记者的要求
，

其中
的真诚

，

大概也只有对话者之间才能体会得
到

。

谈起天津女排
，

他也从不避讳队中所存
在的问题

，

比如球员伤病
、

后备人才青黄不接
等

。

事后
，

我想
，

能够正视问题
，

并尽力改进
，

大概是天津女排能够在种种不利情况下依然
夺冠的重要原因之一

。

早就听说过王宝泉训练狠的说法
，

真正
见到还是震惊

。

在一次比赛前
，

天津女排进行
接发球训练

，

王宝泉的助理教练将球重扣至
不同的球员

。

霍晶一个不注意
，

被飞来的排球
砸在手上

，

迅速走到角落里弯腰攥了很久
，

记
者能依稀看见其痛苦的状态

，

而教练并没有
停下来的意思

。

稍微调整之后
，

她还是又回到
场上训练

。

窥一斑可见全豹
，

有如此刻苦的训
练

，

天津女排怎能不夺冠
？

基于对王宝泉的这些理解
，

所以在他喊
出

“

哪怕献出生命也要让中国女排重获成功
”

的豪言时
，

记者一点都不感觉到造作
。

他的这
句话

，

其实还有一些背景
，

王宝泉
2001

年曾
患有脑膜炎

，

这让他当年不得不辞掉国家队
助教的职务

。

他还曾不顾医生的劝阻
，

带病坚
持指挥了天津女排在九运会上的比赛

。

一位非常熟悉王宝泉的记者说
，

王宝泉
的全部生活几乎都是排球

。

而与之共事多年
的前中国女排主帅陈忠和也认为

，

王宝泉非
常具有敬业精神

。

王宝泉虽然率领天津女排取得了辉煌成
绩

，

但一直没能得到国家队的青睐
。

如今
，

在
众望所归中

，

他临危受命
，

不知道他能给国人
带来多大的惊喜

。

虽然他还没有习惯于这个
角色转换

，

在接受采访时还曾将
“

中国女排
”

口误称
“

天津女排
”，

但不管怎么说
，

王宝泉的
任职

，

最少代表了相当一部分民意
。

王宝泉印象

中国斯诺克运动
遭遇文化瓶颈

北京时间
3

月
25

日
，

休斯顿火箭客场以
104

比
122

不敌俄克拉荷马雷霆
，

距离季后赛越来越远
。

3

月
25

日
，

排管中心发布会宣布蔡斌卸
任

，

王宝泉接任中国女排主教练
。

丁俊晖是中国斯诺克运动的标志性人物

卫冕冠军常昊最近状态不错

粱文博等新生代球员正在茁壮成长

�

▲

“

台球皇帝
”

亨德利
在比赛中


